



Haute-Savoie

6 avenue de la Mandallaz
74000 ANNECY

tél 04 50 51 07 14

courriel contact@fcpe-74.fr

Anney le 11 février 2020

Monsieur Le Ministre,
Madame La Rectrice,
Madame La Directrice Académique,

Les épreuves communes de contrôle continu (E3C) ont débuté le 20 janvier 2020 et sont programmées par les établissements jusqu'au 14 février.

Dans notre département, nous avons constaté que de nombreux établissements pour ne pas dire la quasi-totalité, ont vu ces épreuves réalisées mais dans des conditions très difficiles, voire ces épreuves totalement annulées et reportées.

Sur le seul bassin annécien, nous comptabilisons de graves déroulements des épreuves dans 5 établissements lycées généraux et technologiques, passage des épreuves dans des conditions difficiles aux Lycée Baudelaire à Cran Gevrier et Lycée de l'Albanais à Rumilly et leurs annulations et reports dans les Lycées Gabriel Fauré, Berthollet et Lachenal à Argonay.

Sur Annemasse, les épreuves ont été annulées puis reportées au Lycée Les Glières.

Sur Saint Julien au Lycée de Madame de Stael, elles se sont déroulées toutefois les élèves ont composé leurs épreuves à deux élèves par table ;

Ailleurs, les épreuves ne se sont pas encore déroulées à ce jour.

Depuis de nombreux mois, tant à l'échelle locale que nationale, les parents que nous sommes, ainsi que les enseignants et les lycéens vous ont alerté sur les points de la réforme en cours et plus précisément sur la réforme du Baccalauréat, de différentes manières : courriers, demandes de rencontre, interpellation via les conseils d'administration des établissements, des Conseils de Vie Lycéen, lettre pétition, rencontre des députés...

Tous les points soulevés depuis de nombreux mois vous les connaissez bien. Ils émergent aujourd'hui, et démontrent factuellement qu'il y a une **impérative nécessité de les prendre en compte**.

Des témoignages concernant la passation de ces épreuves nous arrivent. Nous voulons les porter à votre connaissance :

On nous informe que les élèves ont passé leurs épreuves dans des classes avec un seul surveillant, des AVS surveillantes au lieu d'accompagner les élèves bénéficiaires, réquisition de principaux de collège et de personnel administratif pour surveiller, des élèves qui retournent leurs sujets alors que d'autres sont encore dehors, des élèves porteurs de PAI sans tiers temps durant le contrôle continu, des menaces de la note 0 si les élèves ne rentrent pas en classe, des épreuves déroulées dans un climat de tension (encadrement policier, hurlement de la direction sur les élèves) des mails d'intimidation adressés aux parents la veille des épreuves, du bruit dans les couloirs par les élèves des autres divisions qui vont en cours, des épreuves arrêtées momentanément pour un changement général d'encre de stylo ...

Des élèves qui se sont vus désemparés devant l'épreuve de langue allemande n'ayant eu que 2 semaines d'enseignement depuis le début de l'année et l'ont écrit sur leur feuille de composition... Des situations non conformes à celles d'un baccalauréat national tel que pratiqué les années précédentes.

Devant ce constat, qui n'est pas uniquement celui de la Haute-Savoie, (le syndicat des Proviseurs a annoncé des perturbations dans toute la France dans plus de quatre lycées sur dix) nous demandons que la situation soit regardée nationalement avec raison.

Nous vous demandons de bien vouloir reconsidérer ces E3C :

- que les notes de cette première session d'E3C ne soient pas comptabilisées dans Parcoursup, ni dans la note du bac et comptent comme des épreuves blanches,
- que les sujets pour la 2e session de mai soient nationaux, avec un corrigé national et une date et un horaire de passation nationaux ;
- que les sujets soient concordants avec les méthodes d'enseignement préconisées et l'avancement des apprentissages en cours d'année ;
- que les élèves soient libérés des autres cours (et DS ou bacs blancs bien sûr) pendant la journée des E3C, pour limiter le stress que la plupart des élèves ont exprimé ;
- que les conditions de correction pour les enseignants, tant matérielles que financières, soient satisfaisantes et obéissent à un cadrage national et n'aboutissent pas à des arrangements locaux faisant que les temps de correction empiètent sur les heures de cours des lycéens ;
- que le Ministère de l'Education Nationale mette en place une commission de suivi des E3C avec les acteurs de terrain et entérine avant fin avril de véritables propositions d'amélioration.
- que les lycéens qui ont fait part de leurs doléances de manière pacifique et formelle soient entendus et reçus.

Par ailleurs, devant beaucoup d'interrogations des lycéens et des familles sur l'orientation, nous demandons pour tous les lycéens :

- que les 54 heures promises dédiées à l'orientation et à l'accompagnement soient effectives,
- que des heures soient réellement attribuées à la préparation du Grand Oral,
- que les grilles des attendus des facultés et grandes écoles soient diffusées pour aider les élèves dans le choix des spécialités (ces grilles n'existent pas encore partout) ;
- qu'une option « maths » soit proposée à ceux qui ne souhaitent pas prendre la spécialité « maths » mais ne souhaitent pas pour autant arrêter totalement la discipline, puisque cela risque de fermer certaines portes à l'issue du bac...

Nous sommes persuadés que vous comprendrez notre démarche animée dans le seul but de trouver une solution permettant à nos enfants, mais aussi à l'ensemble du personnel éducatif et de direction, de retrouver de l'apaisement face à ce bac nouvelle formule et d'envisager l'avenir de nos lycéens plus sereinement.

Nous vous prions de croire, Monsieur Le Ministre, Madame La Rectrice, Madame La Directrice Académique, à l'expression de nos cordiales salutations

Roxana GENIN
Présidente



Karine ROBIN DETRAZ
Secrétaire



Copie à tous les proviseurs des lycées publics de Haute-Savoie